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医保谈判药为何“进院难”

近年来，通过国家医保药
品谈判，很多患者急需的药品
进入了医保目录，价格也降了，
但是一些患者却发现，有些药
品在医院买不到。

国家医保谈判药品缘何
“进院难”？国家医保局医药
管理司司长黄华波认为，部分
医保谈判药品出现“进院难”
现象，在一定程度上是深化医
保药品目录管理改革的结果。

据了解，国家医保局成立
以来，大力推进药品目录管理
改革，建立健全目录动态调整
机制，医保药品目录调整周期
从原来的最长8年大幅缩短至
每年1次，甚至一些新药上市
当年就被纳入医保药品目录。

值得注意的是，在医保目
录准入频率大幅加快的同时，
医疗机构药品准入的模式尚未
明显变化。

“不管是国家集采药品还
是医保目录药品，进入医院要
经过主管副院长、院长、药剂科
主任、科室主任、药事委员会等
一系列漫长环节。”北京鼎臣管
理咨询有限责任公司创始人史
立臣介绍说。

以三级甲等医院为例，记
者注意到，目前全国大部分三
级甲等医院药事委员会召开的
频次是一年一次或者半年一
次，而谈判药品进入医保的有
效期只有两年，就很可能出现
谈判药还没进医院，就过了国
家医保目录协议期的情况。

“改革前，大部分药品上市
后都是‘先进医院，后进医保’，
药品有足够的时间经历市场推
广、临床使用经验积累、临床专
家认可、广泛使用这一过程。”
黄华波介绍，药品目录管理改
革后，变成了“先进医保，再进
医院”，对医疗机构快速准入和
临床医生短期内广泛使用提出
了更高的要求，客观上造成了

部分药品进院情况达不到患者
预期的现象。

此外，医院已配备药品种
类存量也是影响医保药品进院
难的因素之一。

2020年版《国家医保药品
目录》内药品总数已经达到
2800种，按照有关部门规定，
800张以上床位的公立医院，
配备药品的品规数不得超过
1500种，其中西药1200种、中
成药300种。一些已经足额配
备药品的医院，如要新增药品，
需同时调出相应数量的药品，
面临一定的难度和阻力。

定点零售药店首次纳入医保

随着医保谈判药品“双通
道”落地，上述状况或将得到缓
解。国家医保局的相关政策解
读指出，出台《指导意见》的目
的主要是发挥定点零售药店服
务灵活、分布广泛等特点，将其
纳入国家医保谈判药品供应保
障范围，增加药品供应渠道和
患者用药选择，推动定点零售
药店提升服务质量，提高国家
医保谈判药品可及性。

记者了解到，针对医保谈
判药品进院难问题，近日，国家
医保局已经从2020年新增的
谈判药品中筛选出首批临床需
求迫切、可替代性不强的19种
药品，安排相关企业报送了已
配备的定点医疗机构和定点零
售药店信息，公众可在“国家医
保服务平台（APP）”中查询。

“双通道”管理药品范围如
何确定？国家医保局指出，纳
入“双通道”管理药品范围，原
则上由省级医保行政部门按程
序确定。要综合考虑本地区经
济发展水平、医保基金承受能
力和患者用药需求等方面的因
素，对谈判药品实施分类管理，
对于临床价值高、患者急需、替
代性不高的品种，要及时纳入

“双通道”药品管理范围。
据黄华波介绍，《指导意

见》首次从国家层面，将定点零

售药店纳入医保药品的供应保
障范围，并实行与医疗机构统
一的支付政策。“《指导意见》的
出台，标志着谈判药品的供应
保障朝着多元化方向迈出了一
步，这对于破解谈判药品‘进院
难’、推动医疗机构药品管理制
度改革等，都将产生重要影
响。”黄华波说。

具体会产生怎样的影响？
华中科技大学医药卫生管理学
院药学院教授陈昊认为，对患
者而言，医保“双通道”能够让
患者在适宜的机构适时拿到治
疗所必须的药品；同时，“双通
道”政策对相关药品配备机构
的软件硬件和管理要求确保了
患者若享有可靠的医疗和药学
服务；此外，医保部门在定点

“双通道”机构特别是覆盖了社
会药房的实时支付和结算，有
效地缓解患者的医药费用负担
和经济支出压力。

药品生产企业同样迎来利
好。陈昊介绍，由于并不是所
有医疗机构都会必然配备全部
医保谈判药品，医疗机构配备
的程度和速度也受到许多因素
影响，“双通道”政策保证了相
关药品生产企业在产品谈判合
同契约条件下的相关权益。

“医保谈判产品不必挤医
院准入这座独木桥，而能够以
更多元化的方式在社会药房及
时落地并获得医保基金支付。”
陈昊说。

四川、江苏多地已有探索

实际上，“双通道”并非新
名词。针对国家谈判药品落地
最后一公里的问题，此前地方
层面已有相关探索。

“2017年，在执行36种国
家谈判药品时，不断有参保人
反映在医院买不到药，用药难
成了群众的痛点堵点。”四川省
医疗保障局医药服务管理处副
处长王怡波回忆说。

经过近两年的探索，2019
年，四川省医保局发文，将国家

谈判药品分成单行支付药品和
普通乙类药品两类来管理，全
省统一执行。其中，国谈药品
中价格昂贵、用药人群特定、用
药指征明确的药品被纳入单行
支付管理，执行特定的支付政
策和经办服务。

同时，针对医疗机构对国
家谈判药品供应保障不够及时
有效，参保群众用药难问题，四
川还对单行支付药品实行了定
点医院、定点药店“双通道”供
药报销制度。

“分类管理”和“双通道”供
药报销制度，实施效果如何？
王怡波给出了这样一组数据，
仅今年3月份，四川省单行支付
药品费用1.71亿元，医保支付
1.09亿元，占全部谈判药品总
费用的79%左右。其中由药店
提供的单行支付药品费用为
1.33亿元，占77.69%。

“从以上数据可以看出，单
行支付药品医保基金支出约占
了谈判药品总支出的80%，单
行支付药品供药结算服务约
80%是通过药店提供的。”王怡
波分析说

相比之下，江苏省徐州市
的探索更为久远。据徐州市医
保局副局长黄广振介绍，徐州
市从2013年便开始了对“双通
道”的探索。

黄广振介绍，徐州市将对国
谈药品分为两类进行管理，一类
是高值药品，另一类是普通乙类
药品。目前，高值药品定点医
院、定点药店已从2013年的2
家、1家分别增加到14家、11家。

继江苏省、四川省之后，已
有多地跟进。记者了解到，从
2020年开始，包括河南省、湖
南省、内蒙古自治区在内的多
个省份颁布对国家医保谈判产
品进行分类管理、对特定药品
实施定点医疗机构和定点零售
药店“双通道”管理。

零售药店是否迎来利好

根据国家药品监督管理

局综合和规划财务司及国家
药品监督管理局信息中心发
布《药品监督管理统计年度
报告（2020 年）》，截至 2020
年底，全国共有《药品经营许
可证》持证企业57.33万家，其
中零售药店24.1万家，占经营
企业数量的42.03%；零售连锁
企业和门店数量31.92万家，占
比55.68%。

“双通道”机制下，对于近
60万家药店来说是否能成为
利好？

史立臣对此持谨慎态度，
认为双通道机制对药店未必是
利好，主要原因是背后的价格
机制，药店加价的空间可能因
此减少。

史立臣告诉记者，在政策
发布后曾咨询了部分药店经
营者，他们对此并不积极。“许
多经营者注意到，《指导意见》
中没有提及药店的加价空间。
药店往往不会像医院按照零差
价的方式销售，按照惯例往往
对药品加价15%销售，即便如
此药店也不一定能保证盈利。”
史立臣说。

此外，药店加价如果过高
或将影响患者的购药体验。
史立臣举例说，假设某医保谈
判药品价格是200元，由于实
行零差价销售，患者从医院购
买仅需200元，但药店通常是
加价销售，如果加价15%，意
味着患者从药店购买一盒药
品需要花费 230 元。而患者
往往长期服用此类药品，按年
度核算患者需要购买几十盒
甚至更多。

可以肯定的是，即便迎
接利好，药店也需要一定门
槛。与普通定点零售药店相
比，《指导意见》对符合纳入

“双通道”管理的定点零售药
店提出了更高的要求。以信
息化为例，定点零售药店要与
医保信息平台、电子处方流转
平台等对接，确保药品、医保
支付等方面信息全面、准确、
及时沟通。
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医保谈判药品医保谈判药品““双通道双通道””落地落地

便利患者治疗便利患者治疗 护航健康中国护航健康中国

破解医保谈判药品“落地难”，国家医保局出手了。日前，国
家医保局会同国家卫生健康委公布了《关于建立完善国家医保谈
判药品“双通道”管理机制的指导意见》（以下简称《指导意见》）。

据了解，“双通道”是指通过定点医疗机构和定点零售药店两
个渠道，满足国家医保谈判药品供应保障、临床使用等方面的合
理需求，并同步纳入医保支付的机制。此举将极大便利患者就
医，为健康中国护航。

河北省张家口市宣化区市场监管局执法人员在药房进行价格巡查。人民图片


